

# ESTAFETA JACOBÉA

AÑO 1, Nº 2. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Abril, 1991

## SALUDO

*Queridos amigos:*

*Cuando leáis estas líneas ya estaremos metidos de lleno en la intensa actividad de la preparación de la recepción de peregrinos.*

*Es importante que toméis conciencia de que la participación de todos es necesaria y que el resultado del apretado programa de este año, que ya lo esbozamos en la asamblea, depende de todos nosotros.*

*Nuestro mejor "guía" y socio promotor, Andrés Muñoz, ha andado por tierras de Extremadura y Castilla, remarcando el camino y concretando los últimos detalles que quedan pendientes para que tenga el mejor resultado la segunda etapa de la "Vía de la Plata" que se va a recorrer este próximo año.*

*Hemos dado comienzo a la larga serie de conferencias que este año nos hemos fijado como ambicioso objetivo: serán cerca de 20 las que se van a pronunciar en diversas localidades y, por supuesto, en Pamplona, donde nuevamente recuperamos el protagonismo de la "Semana Jacobea" y, como siempre, los recorridos parciales del camino y también los contactos, siempre buenos, con nuestros compañeros de otras asociaciones, hacen que la agenda se nos llene de notas y serán motivo y ocasión para vernos.*

*Esto es lo que la Junta desea y pretendemos ofrecer a todos, pero muy especialmente a vosotros los que más nos apoyáis y colaboráis como socios.*

*Con mi mejor saludo y mi felicitación pascual, en nombre de la Junta, vuestro presidente:*

Joaquín Ignacio Mencos Dousinague

## Paso-Paso

### La Voz de las Asociaciones

Decía un escritor contemporáneo que es preciso distinguir las voces de los ecos. Y hoy, entre nosotros podemos percibir muchísimos ecos y en proporción, escasas voces. Entendámonos, voces con el aval del experto o del colaborador eficaz. Es el momento de comprobar cómo se habla mucho y se dice poco cuando los charlatanes profesionales tienen tantos medios a su alcance que no dan abasto a salir a tantos espacios para ellos reservados.

Del Camino de Santiago parece que todo el mundo tiene patente para hablar. Y en ocasiones se hace con ligereza, y con desconocimiento y para no dudar de la intención, con óptica desviada. Reconozcamos que en el Camino cabe todo el mundo que lo tome con sentido. Y por eso es enriquecedor ver matices, diversas modalidades y distintos enfoques. Pero es preciso afirmar que en este concierto las Asociaciones tienen mucho que decir y que no se les pone a su alcance los medios para que puedan hablar.

¿Hay miedo a que las Asociaciones se dejen oír? No podemos entrar en el bajo género de la sospecha. Pero junto a la literatura y el vocerío oficiales, junto a escritores espectaculares, junto a las timideces de ciertos clericalismos, junto a ecologistas, deportistas, comerciantes y otros paseantes del Camino, bien podría haber la voz sincera de las Asociaciones, y más aún, de los peregrinos y de los que los atienden. Se podría fijar así lo auténtico, lo valioso, lo necesario en el Camino. Se podrían delimitar los problemas mayores o menores y preparar las mejores soluciones, y planificar con sentido los recursos humanos y económicos.

Definitivamente, es la hora de las Asociaciones. Es la hora de las Asociaciones Jacobeas.

Jesús M<sup>a</sup> Ujué.

## SUMARIO

Saludo .....	1
Paso a paso .....	1
Convocatorias .....	2
Vida de la Asociación .....	3
Colaboración .....	3
Otras Asociaciones .....	4

## Convocatorias

Mes de abril

Día 10 Miércoles

Conferencia. Caja de Ahorros Municipal. Avda. del Ejército, 20 horas. Dr. Ignacio Ruiz de La Peña: Catedrático de Hª Medieval. Universidad de Oviedo

*"El Camino de Santiago en Asturias"*

Día 11 Jueves

Conferencia. Caja de Ahorros Municipal. Avda. del Ejército. 20 horas. Dr. Luis Suárez Fernández. Catedrático de Hª Medieval. Universidad Autónoma de Madrid.

*"Significado de Santiago en la Configuración de la cultura europea"*.

Día 14 Domingo

Marcha. Pamplona. San Miguel de Aralar. Salida a las 7 de la mañana de la plaza de la Cruz. Llamar a Mª Carmen Rotellar, tño. 274199.

Semana Jacobea - Sala de Conferencias Caja de Ahorros Municipal. Avda. del Ejército, 20 horas.

Día 22 lunes

Dr. Juan Cruz Labeaga: *"El Camino de Santiago en Sangüesa y Rocafort"*.

Día 24 miércoles

Dr. Juan Carrasco Pérez, decano de la facultad de Letras de la Universidad Pública de Navarra: "El comercio en torno al Camino. Siglos, XI-XVI".

Día 25 jueves

Dra. Mª Angeles Mezquiriz, directora del Museo de Navarra: "Las calzadas romanas, el Camino y el Sepulcro de Santiago".

Día 26 viernes

Hotel Tres Reyes. Homenaje a Andrés Muñoz. Salón Enrique IV. 20 horas y Salón Cristina, 21,30 horas. Mesa redonda y coloquio: "Lo auténtico, lo circunstancial en el Camino".

Intervienen: - Joaquín Ignacio Mencos, presidente de la Asociación de Navarra.

Alfredo Ramos de Castro, presidente de la Asociación de la Vía de la Plata.

Braulio Valdivielso, secretario de la Asociación de Burgos

Cena: - Menestra de verduras a la Navarra.

- Merluza a la Cosquera

- Charlotte de chocolate

- Café, copa y champagne.

Al final, palabras de asistentes, detalle al homenajeado y cantos, dentro de un orden.

Interesados en la cena: Confirmar su asistencia a Mª Carmen Rotellar, tño: 274199.

### Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369 / 1991

Estafeta Jacobea. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración: Blas de la Serna, nº 58-1ª PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Mancheta: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº 2. Abril. 1991

## Vida de la Asociación

- El Viernes Santo, Televisión Española en Navarra transmitió una entrevista al presidente y al secretario de la Asociación. Fue una ocasión para dialogar con Javier Izu acerca de los objetivos y actividades de la Asociación, y, al parecer, Joaquín Mencos y Jesús Tanco aprovecharon el tiempo para animar a la peregrinación en los pasillos, en la sala de maquillaje y en el mismísimo plató.

- Ernesto Rodríguez y Andrés Muñoz, con el auxilio de Alfonso Ramos de Castro (Zamora) y Angel Nájera (Sevilla) recorrieron en Semana Santa el tramo desde Fuente de Cantos a Benavente repasando el trazado de la Vía de la Plata y preparando el recorrido del presente año Cáceres-Astorga. Tenemos ya testimonios de personas que han seguido nuestras señales con buenos resultados. La carta más afectiva nos ha llegado de Alemania. Alejandro Uli (Zaragoza) y Federico Martínez Pantoja (Rioja) son dos entusiastas que han recorrido o van a recorrer, respectivamente, sendos tramos en compañía de otros buenos amigos.

- Con gran éxito de público se celebraron las dos conferencias del profesor Urrutibethy. La primera en la Escuela de Idiomas donde fue acompañado por Jacques Royre (que se encargó de la parte audiovisual), y de Joaquín Mencos y de Manuel Roncal. La segunda, en el colegio de San Cernin en el que fue presentado por la jefa del departamento de Ciencias Sociales, D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Cruz Pérez. Jesús Tanco Lerga, aprovechó para dirigirse a los presentes dando a conocer la Asociación y sus actividades.

- El periódico Navarra Hoy dedicó un reportaje a nuestra Asociación,

basándose en unas declaraciones del secretario. La Verdad, publicación diocesana, también tiene pensado dedicar espacio informativo al Camino de Santiago y a nuestra Asociación.

- Se celebró la Javierada y con ella la marcha de la Asociación a la cuna del Santo. Fuimos recibidos en Lumbier con toda clase de amabilidades por Ignacio Beúnza, director de la Residencia de Formación Profesional. En Induráin se volcaron con nosotros. ¡Qué pueblo! nos abrieron el centro recreativo, y varios vecinos con su alcalde a la cabeza, José M<sup>a</sup> Eslava, nos atendieron de maravilla. En él, hubo una encomienda de San Juan. Como anécdota, está la que al tiempo de marcharnos oímos sonar la campana de la iglesia con apresuramiento. Lo hacía por obra de Joaquín Arellano y Julio de Pablo, quiénes al verse cerrados -involuntariamente- en el templo, querían llamar la atención. Enseguida acudió José M<sup>a</sup> y el susto se acabó.

- Los marchosos de la Asociación se fueron a San Miguel de Aralar andando desde Pamplona. Y lo hicieron bien. Menos algunos que entre la nieve se desviaron y se perdieron. El día 14 se piensa repetir con mejor tiempo y mejor final.

- El 28 de abril estaremos en Ujué. La noche anterior descansaremos en Olleta, final de la etapa desde Pamplona. El párroco y amigo nuestro, D. Martín Zulet, nos espera y nos ha preparado una buena acogida. Nos repite -y no hace falta- que nos acordemos de la Valdorba. ¡Qué la tenemos muy presente en las inquietudes jacobeanas!

- Fue presentado el libro "Cañas y Viana en el Camino de Santiago". La presentación fue en Viana y a ella fuimos invitados. José M<sup>a</sup> los Arcos, presidente de la Cofradía y socio pionero, dirigió unas buenas palabras. Nuestra enhorabuena a los autores, D. Eliseo Sanz Ripa, D. Pelayo Sanz Ripa, D. Juan Cruz Labeaga y Félix Cariñanos. En mayo vendrán a Pamplona y nos hablarán del libro y -faltaría más- de Viana.

### Colaboración

Recorremos aquí dos testimonios del paso de peregrinos por Cizur Menor:

"Yo no pido al Apostol, yo no pido a nadie, no soy religioso, ni siquiera cristiano y sin embargo, no soy ciego y veo a la gente ayudarse y ayudarte sin saber tu nombre, ni tu número de carnet, ni de donde eres, hay algo estoy seguro, que une a esta gente, del refugio, de la aldea, hay algo que yo no llamo religión y ellos sí, hay algo que quizá en Santiago reconozca o quizá nunca llegue a conocer, hay algo por lo que merece la pena caminar.

Si vas a Santiago nos veremos en algún sitio, yo no tengo ninguna prima, sólo intento averiguar por qué voy". "Somos peregrinos, serás inquietos y ansiosos de toda vida, sin meta definitiva en este mundo, pero como

hombres resucitados a la vida nueva, estamos llenos de esperanza, y suficientemente motivados, para seguir con nuestro camino hacia Finisterre (fin del mundo) para entrar al mundo divino, donde no hay ni fin ni límite".

Con este texto de un cura de St Jacob en Suiza llegamos aquí y con nuevas fuerzas continuamos el Camino a Santiago".

N.R. Según nuestra estadística, el 80% de los peregrinos que pasaron por el albergue de Pamplona se declararon católicos. Venos en los peregrinos con multitud de motivaciones, y desde luego, observamos que el camino a quien lo hace le mejora. No haríamos bien si desde nuestra experiencia, no comunicásemos este hecho y animáramos a los demás a conocerlo y a andarlo.

## IMPRESOS

Sr. D.

### ASOCIACION DE AMIGOS CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA

Blas de la Serna, 58 - 1º  
PAMPLONA

#### Asociaciones

- En San Pedro de Cárdeña se celebró la reunión de Asociaciones jacobeanas promovida por la Coordinadora. Asistieron once pertenecientes a dicha Coordinadora, Alfonso Ramos de Castro por Zamora y nosotros. En las reuniones de trabajo se pudo de manifiesto el espíritu de colaboración para solucionar cuestiones comunes. Asistió el comisario para el año jubilar 1993, Sr. Carro quien se interesó por nuestras inquietudes. Los anfitriones y el marco fueron insuperables. La Asociación de Navarra colabora especialmente en las tareas de señalización y trazado del Camino.

Las asociaciones miembros de la Coordinadora eligieron su junta directiva y a Angel Barreda como Coordinador. La secretaría corresponderá a Guipúzcoa y la tesorería a Fromista.

- Como ya se mencionó en la última Asamblea General, los socios que deseen suscribirse a la revista PEREGRINO, dedicada a la información del Camino de Santiago entre las Asociaciones nacionales e internacionales, pueden hacerlo directamente escribiendo a la siguiente dirección:

#### Peregrino:

Boletín del Camino de Santiago.

Apartado 40. Sto. Domingo de la Calzada (La Rioja).

Precio de suscripción anual (seis números) 1.500,- pts.

- Odile Lutard, asociada nuestra y presidente de la asociación Compostelana de Burdeos ha estado unos días en Navarra, promocionando su idea de los vinos en el Camino. Visitó con Joaquín Mencos y Maribel Roncal la estación enológica de Olite, la sede de la Denominación de Origen de Navarra, el Ayuntamiento donde fue recibida por el alcalde, Javier Chourraut y al director del Servicio de Comercio y Turismo, Javier Alforja.

- La cita de San Juan de Ortega, otro año inolvidable. No podemos faltar y allá estuvimos. Con los ajos que llevó el presidente, con el vino que adquirió Julia, con los buenos oficios de José Vázquez, con el buen humor de todos y el espíritu de cooperación que nos anima. Fue un encuentro, un estupendo encuentro en el que Pablo o Arribas, D. José María, los amigos de Burgos y todos los demás pasamos una jornada memorable. A repetir.

En la Rioja hay nuevos locales. Nuestro presidente pronunció unas palabras en su inauguración el día 14 de marzo. La Asociación riojana caracterizada por su cohesión y buenas maneras nos tienen a su disposición para colaborar en proyectos comunes. Proyectos que cada día son más ilusionantes.